

6. FELIPE GONZÁLEZ

1. Lee el texto y a continuación elige la opción correcta.

El gobierno de Felipe González

Principal líder de la oposición durante los primeros momentos de la Transición a la democracia y Presidente del Gobierno entre 1982 y 1996, bajo su mandato presidencial España sufrió amplias transformaciones y se incorporó a la Comunidad Económica Europea.

La elección de Felipe González (PSOE – Partido Socialista Obrero Español) como Presidente del Gobierno está considerado el punto final de la Transición; el período de su mandato presidencial representó una etapa fundamental para el país ya que marcó y consolidó el sistema democrático español. Durante las diferentes presidencias de Felipe González el país experimentó un gran cambio tanto social como económico.

En el ámbito social se realizaron importantes progresos, sobre todo en lo referente a la Seguridad Social y a la multiplicación de las oportunidades educativas. Se llevó a cabo un programa de reconversión industrial y una serie de reformas estructurales del mercado laboral que, si bien eran necesarias, provocaron una elevada conflictividad social. El control de la inflación fue uno de los objetivos prioritarios de la política económica de los primeros gobiernos socialistas.

Felipe González se decantó por una política de reducción del déficit público, la bajada de los tipos de interés y la flexibilización del mercado laboral, con la finalidad de atraer inversiones y crear empleo. Esta política le supuso duros enfrentamientos con las fuerzas sindicales; sin embargo, la segunda mitad de la década de los años ochenta del siglo XX supuso un crecimiento sin precedentes de la economía española, lo que no evitó que la distancia entre González y los líderes sindicales siguiera creciendo. Así, el 14 de diciembre de 1988 todo el país se paralizó como consecuencia de la exitosa huelga general organizada por los sindicatos ante la política de empleo llevada a cabo por el Gobierno.

En política exterior, González impulsó la apertura al exterior iniciada con la democracia. Se establecieron relaciones diplomáticas con Israel y se firmó un importante acuerdo de cooperación con Marruecos. En Iberoamérica, España jugó un papel de relevancia en los distintos procesos de paz abiertos en Centroamérica y en el desarrollo del área iberoamericana. El momento más importante de la política exterior española llegó el 1 de enero de 1986, fecha en la que se hizo efectiva la adhesión a la Comunidad Económica Europea. Ese mismo año, en marzo, se produjo el referéndum sobre la pertenencia de España a la OTAN, uno de los momentos más conflictivos de la legislatura ya que si desde la oposición González había abogado por la no incorporación, desde el Gobierno solicitó a los españoles que votaran a favor del ingreso de España en la organización atlántica.

La reforma del Ejército, iniciada en tiempos de Adolfo Suárez, fue uno de los aspectos más importantes de los primeros años de Felipe González como presidente. Se trataba de alejar al

ejército de la vida política para evitar sublevaciones como la de 1981 y desterrar la tradición intervencionista de las Fuerzas Armadas. El ejército participó por vez primera en operaciones de carácter humanitario y pacificador (Namibia, Centroamérica, Kurdistán, Bosnia-Herzegovina), lo que supuso un cambio de su tradicional papel. Solo en 1990 el ejército español tomó parte en un conflicto armado, la primera Guerra de Irak, donde acudió por mandato internacional.

El terrorismo fue una de las prioridades de González. La lucha contra ETA se vio reforzada a medida que España abandonaba su aislamiento y sobre todo, cuando el Gobierno logró que Francia colaborase en la persecución de los terroristas y los países iberoamericanos se negaran a darles asilo. A principios de 1989, las conversaciones mantenidas con los terroristas en Argel propiciaron que ETA declarase una tregua unilateral, la cual se rompió meses más tarde. El regreso a las armas de ETA provocó que las fuerzas democráticas pactasen la unidad frente al terror.

A partir de 1990 en el seno del PSOE se sucedieron escándalos por corrupción en los que se vieron involucrados importantes cargos del Estado; en ese mismo período salió a la luz la vinculación del GAL¹ al Estado. A partir de 1992 y sobre todo en 1993, España se sumergió en una grave crisis económica. La debilidad de la peseta frente a las divisas extranjeras, la escasa fortaleza empresarial, la poca adaptabilidad y competitividad fueron algunos de los factores que más influyeron en la crisis. Con una recesión del 1%, el desempleo se disparó hasta rozar los cuatro millones de personas. Factores como los escándalos de corrupción, la crisis política, la vinculación al GAL provocaron un paulatino descenso del PSOE en las diferentes consultas electorales. De hecho, la última legislatura estuvo caracterizada por la paralización de la iniciativa política, con un presidente cansado y muy castigado, mientras que la oposición atacaba sin tregua los casos de corrupción y los varios escándalos políticos. En las elecciones generales de 1996, el PP (Partido Popular) derrotó al PSOE.

adaptado de www.profes.net

1. Felipe González...
 - a. empezó la Transición española.
 - b. consolidó el sistema democrático español.
 - c. fue elegido en 1996.

2. Los sindicatos...
 - a. criticaron y obstaculizaron la política de González.
 - b. apoyaron la política de González.
 - c. organizaron en 1988 una huelga pero sin obtener éxito.

¹ El GAL (Grupo Antiterrorista de Liberación) fue un grupo de paramilitares que en los años ochenta emprendió una guerra ilegal contra ETA (llamada “guerra sucia”). Organizó secuestros, realizó torturas y delitos; posteriormente se descubrió que sus miembros habían matado no solo a terroristas, sino también a inocentes. El escándalo estalló cuando salió a la luz que el propio Gobierno había estado apoyando e incluso financiando las actuaciones del GAL.

3. González apoyó la pertenencia de España a la OTAN...
 - a. desde siempre.
 - b. durante su mandato presidencial.
 - c. antes de su mandato presidencial.

4. Al final de los mandatos presidenciales de González...
 - a. España vivía un período de bienestar económico y social.
 - b. el Gobierno fue involucrado en escándalos.
 - c. el Presidente fue apoyado por la oposición.

2. Contesta a las preguntas.

- a. ¿Qué cambios realizó González en el mundo laboral?

.....

.....

.....

.....

.....

- b. ¿En qué se basó la política exterior de González?

.....

.....

.....

.....

.....

- c. ¿Cómo llevó a cabo la reforma del Ejército?

.....

.....

.....

.....

.....

- d. ¿Cómo luchó González contra ETA?

.....

.....

.....

.....

.....

- e. ¿Por qué en 1996 González perdió las elecciones?

.....

.....

.....

.....

.....